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1 “综N代”你还追吗？

“长寿”牌

综艺
六张牌
都还
好使吗

盘点 综艺

2021年，综艺市场依旧热
闹。“姐姐”们的声势弱了，但
“大湾区哥哥”彻底火了；《中
国好声音》走过10年，成为名
副其实的“长寿”综艺；喜剧节
目继续强势，脱口秀成了社交
生活热门话题；练习生选秀节
目消停了，“国潮”文化节目则
强势出圈……回望一年，羊城
晚报娱乐新闻部盘点了各档
综艺征战收视江湖的六张王
牌，它们都还好使吗？快和小
渔、胡子、波波、海带和二球一
起来唠唠吧！
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波波：“长寿”牌好使啊！我常年看《中餐
厅》，超解压。这类节目特别适合当干家务活
的背景音，转一圈回来也不怕错过任何关键
情节。之前我还追过好几季的《爸爸去哪儿》
和《奔跑吧兄弟》，经常边吃饭边看着电视傻
乐！啊，我真是一个合格的合家欢观众！

二球：必须好使！今年的新综艺能出圈
的不多，而且多走市场细分垂类路线，所以很
难在大众层面火起来。传统的音乐综艺依然
能打，虽然今年没有《歌手》了，但《中国好声
音》还是雷打不动地出现了，收视率、国民度
依然高。节目播出的那段时间，我经常在地
铁上看到很多乘客看这档节目。而且现在视
频平台也很人性化，不想看嘉宾叨叨？没关
系，看纯享版听歌就行。另外，像《极限挑战》

《奔跑吧》这种明星互动类的综 N 代，收视群
体十分稳固。我爸妈就是铁粉！

胡子：各花入各眼。可能垂直综艺的用
户忠诚度更高，比如我喜欢的《这！就是灌
篮》。我会向身边人各种安利，还会拉着娃
一起看。节目没有更新的时候，我们还会翻
以前的内容出来看。这类节目往往是刚好
挠到了你的痒处，让你浑身舒泰。虽然从总
体数据上看，它就是个“小透明”，但只要它
做下去，不管做到第几季，粉丝肯定会捧场。

小渔：其实，现在的综艺受众分层得挺厉
害的，网络口和电视端受欢迎的综艺可能完
全就是两拨节目。个人觉得，长寿综艺往往

“吃”电视受众多一些，他们对于节目比较“宽
容”，看重的更多是陪伴功能，《中国好声音》

《非诚勿扰》就属于此类。另外，如果一档节
目能一直受到赞助商认可，那么也会长寿。

海带：我就不看。这些奶奶级综艺都太
老了，我不爱。

二球：今年，河南卫视在“国潮”节目的
开掘方面，的确是开了风气之先，元宵奇妙
夜、端午奇妙游、七夕奇妙游、中秋奇妙游、
重阳奇妙游将“奇妙游”系列节目做出了声
势、打响了品牌。从春节的《唐宫夜宴》，到
端午的“水下洛神舞”，再到七夕的“龙门金
刚”……节目接连出圈，河南卫视也逐渐掌
握了流量密码——国潮背后是国风，国风
背后是厚重绵长的中华文化。有时候，激
活观众骨子里的文化基因很容易，作品真
诚、大国气象、文化共鸣三要素，取其一就
足够，如果占全了，那就不得了！

胡子：我超爱看舞蹈节目，《舞千年》
就是国潮版《舞蹈风暴》。一群舞者用舞
姿讲述悠悠千年文化，立意好，表现佳，
昭君出塞、及笄之礼、敦煌文化、丝绸之
路、魏晋风骨、越女凌风，每一幕舞蹈都
精美绝伦。唯一的缺点就是串联剧情的
小剧场有点拉胯。

小渔：说到国潮节目，《经典咏流传》
真的是我心中的 yyds 了！其实这节目
做起来难度特别大——要把诗词唱出
来，还要唱得好听，还要与原作的意境、
韵律相符合……太难了。然而，节目组
80%的作品，我都觉得算是成功。几季
下来，凤凰传奇的《将进酒》，董宝石的
《江雪》《早发白帝城》，谭咏麟的《定风
波》都火了！也是通过这个节目，我领会
到了宝石老舅的创作能力，忘掉《野狼
disco》吧，宝石老舅是个宝藏音乐人。

波波：国潮真的有太多可挖掘空间
了！你们看过纪录片《人生一串》吗？吃
个烤串都能拍三季，我们中华美食文化
才是 yyds！未来希望能有类似这样有烟
火气的美食类综艺问世，譬如中华厨神
大赛，我一定追！

海带：说起“中华厨神大赛”，我突然
想起今年的《这！就是街舞 4》：第一期
里，四位导师就围坐吃火锅，边吃边欢迎
来自全世界各地的选手。看着火锅里的
麻辣汤底翻滚，不知道现场的国际友人
有没有流口水，哈哈！《这！就是街舞4》
今年是国际赛，但从舞台到赛制的设置
都用了大量的国潮元素，中国选手们也
带来了很多充满中国独特风情的舞蹈，
跟国际选手形成了非常美妙的互动，太
酷炫了！

二球：《中国好声音》伍珂玥
夺冠！她是节目史上首位夺冠的
广东籍冠军。夺冠前，我打电话
采访她，她拉拉杂杂跟我聊了一
小时；夺冠后，我再电话联系她，
她已经顾不上理我了。快！赶紧
给冠军安排个助理！

波波：《披荆斩棘的哥哥》“五
公”的那首《给电影人的情书》，以
武替身份亮相的张晋、留着白胡
渣的张智霖、独坐化妆镜前的尹
正，三个演员把我给唱哭了！

海带：《脱口秀大会》上鸟鸟
关于被老虎咬的段子：“如果此时
武松从我面前走过，我到底是叫
他武老师，还是松哥？叫武老师

太疏远，叫松哥又太亲切了……”
这 种 社 恐 的 尴 尬 她 真 的 太 懂 了
啊！！！

小渔：《青春环游记 3》里面的
“杨洋打嗝”，哈哈哈。虽然节目
很糊，但是这个名场面真是让人
笑到头掉。贾玲问他一个问题，
他就跟一个嗝，全员哄堂，偶像包
袱稀碎！

胡子：《一年一度喜剧大赛》
的《父亲的葬礼》。在父亲的葬礼
上，他昔日的好友都前来吊唁。
父亲生前的神秘朋友接连出现，
你以为半人马唱着《科尔沁草原》
是这场葬礼的最高潮吗？那你就
错了！

？

波波：对我不好使，但对我老
公好使。他最近经常看的就是
《我们的歌3》，有时候还要把《蒙
面歌王》之类的节目拿出来重温，
每次看还要点评：还是以前的歌
耐听，还是以前的歌手能唱！我
说：这都是你们中年人的偏见！
不过话说回来，老歌的流行确实
也为现在的音乐创作人敲响了警
钟：前浪还在翻滚，这说明后浪不
够给力啊！

小渔：前些年不见得，但近两年
真的很好使，《流淌的歌声3》《我们的
歌3》《时光音乐会》……我眼看着林
志炫、任贤齐、陈明等一众老牌歌手

在不同的节目里轮番登场，真心想感
叹一句——怀旧音综再多一点，我们
的老牌歌手都要不够用了。我发现
哪怕是新节目，也在吃怀旧的红利。
比如《披荆斩棘的哥哥》里面最出圈
的舞台之一《往事只能回味》，就是奶
奶级老歌，搭配上张智霖扭啊扭的复
古迪厅舞，一下子就撩动了超多观众
的心。

海带：粤语歌可是占了这些
怀旧音综的半壁江山，连今年
的《中国好声音》也把冠军颁给
了坚持唱粤语老歌的伍珂玥。
一方面我欣慰于那么多好听的
粤语老歌终于乘上了怀旧的东
风，重新被大众发现；另一方面
也有点焦急，因为好多好听的
粤语新歌仍然未被发现。粤语
歌坛其实这两年也有非常好的
粤语歌，比如陈奕迅的《是但求
其爱》、容祖儿的《东京人寿》等
等，真心希望粤语新歌也能得
到关注。

胡子：音综打怀旧牌是挺保
险的，但我不喜欢。每个人都觉
得自己青春期时流行的歌曲最好
听啦。相较而言，我更喜欢《我是
唱作人》这种推新作品的节目。
不是说老歌不好，但我们更需要
的是新鲜的创作。

二球：怀旧牌暂时好使，可能
是 如 今 华 语 乐 坛 创 作 乏 力 的 缩
影 。 现 在 能 在 大 众 视 野 走 红 的
新 歌 手 、新 歌 曲 越 来 越 少 。 另
外，你们有没有发现，最近几年
走 红 的 一 些 内 地 新 生 代 歌 手 一
直在参加各类综艺、真人秀？如
果往前推十年，新生代歌手为了
不被市场淘汰，通常会保持一年
一 至 两 张 专 辑 的 发 行 频 率 。 如
今的新歌手都被“宠”坏了。我
觉得，怀旧牌不好打也打不长，
如果一直怀旧，华语乐坛就会停
滞不前，观众终究会审美疲劳，
等到音乐人失去市场了，他们自
然会寻求革新以自救。
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胡子：“哥哥”牌还是很好使的。《披
荆斩棘的哥哥》至少让人知道中年男人
不是都那么“油腻”的，某种程度上算是
为男性群体“正名”。而且，哥哥们在节
目中的状态也让人感到很舒服，直截了
当，有事说事，是男生该有的样子。

波波：超爱看哥哥们的日常，比《乘
风破浪的姐姐》好看！那些只看“纯享
版”的真的是错过了精华。我特别喜欢
看有些哥哥心里怀着小九九但表面又要
扮大方的样子，笨拙得可爱。比起情商
普遍超高的姐姐们，哥哥们真的都是长
不大的孩子，彼此之间的互动其实也就
跟初中高中的男生差不多。说到这里，
也觉得我们观众有些偏心——为什么姐
姐们要拼命表现自己才能获得认可，哥
哥们犯傻露怯反倒能大受欢迎呢？

二球：去年，我为了写稿看了《追光
吧！哥哥》，仿佛进了“油田”，着
实工伤了。到了今年《披荆斩
棘的哥哥》，我只看过一些登
上过微博热搜榜的部分，比如
李承铉的《天上飞》。说实话，
我对哥哥们的排练、互动、发
糖都不感兴趣。

海带：《披荆斩棘的哥哥》之所以好
看，在于这个节目的团队很懂得规避中
年男艺人的短处，放大他们的长处。“爹
味”固然是观众的雷区，但这也不意味着
我们就爱看一群大老爷们对着镜头抛媚
眼、刻意讨好啊！节目组很聪明地呈现
了哥哥们的“反差萌”——私下看似不着
四六，但一上舞台就跟换了一个人似的，
又燃又炸。这种内容，无论男女都很容
易入坑——毕竟谁不爱看中年人逆袭的
热血戏码呢！

小渔：姐姐们一上来就是要“突破自
己、挑战极限、青春归位”，负担都好重，
让人看着就觉得累。哥哥会轻松一点
吧，不过这张牌虽好，也还是没能打在我
心坎上。我心底有两个声音：一是有那
么多年轻帅气的弟弟，我干嘛来看这些
人夫人父？二是大家看的都是热闹、快

乐，我感受到的是“这
个节目这么火，我啥时
候能采访到他们”的压
力！

5“情怀杀”“回忆杀”还给力吗？

“怀旧”牌

6文化节目做出新花样了吗？

“国潮”牌
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2披荆斩棘的他们打动你了吗？

“哥哥”牌

小渔：真是安静又轻松。
以往每年都有 3 档以上练习
生选秀节目，每个节目都乌
泱泱几十号人参加。对于娱
乐记者来说，真的压力山大
——随便哪一个你不认识，
也会觉得自己略不专业。另
外采访练习生也真的是个大
难题，一来他们基本没啥作
品；二来普遍年龄小，很多问
题都聊不出啥，只会背经纪
公司给安排好的标准答案；
三来团队还有特别多的要求
和提问限制，甚至各种粗暴
干涉，真是头大。如今，“落
了片白茫茫大地真干净”，哈
哈哈，开心。

胡子：作为一名没有“粉
籍”的普通观众，这类选秀节
目就是看个热闹。用我家老
母亲的话说就是：这些公仔
都漂漂亮亮的，看着养眼，也
很可爱。不过，节目结束没
两 天 ，我 基 本 就 忘 了 谁 是
谁。其实也说明了这类选秀
节目的一个问题，成员同质
化太严重。对于路人观众来
说，这些选手都有着差不多

的大眼睛、差不多的甜美笑
容、差不多的大长腿……

波 波 ：我 是 看 过 两 季
“创”系列的，刚开始是看个
新鲜，慢慢地就觉得有些不
是滋味。孩子们都很努力，
为了有一个舞台呈现的机
会，各种轻伤不下火线。但
我们这些多少了解行业现状
的人都知道，他们所谓的人
生最闪耀瞬间可能也就是这
一刻了。在那之后，绝大多
数选手不会再有机会拥有这
样的舞台。这就是这类选秀
最残酷的地方，它们用所谓
的“梦想”来为这些选秀的孩
子和场外的粉丝打鸡血，一
年两茬地割韭菜，却根本不
顾市场能否消化这些层出不
穷的小爱豆。一个快餐式的
造星体系是无法承载真正的
梦想的。

二球：我今年采访时有个
明显的感觉，上半年采访那些
因“创”系列、“青你”系列走红
的艺人，他们往往自信心爆

棚，认为自己拥有无限可能。
但到了下半年，我在采访刚出
道或者尚未出道的艺人时，他
们明显悲观许多。许多所谓
18 线艺人都指望靠选秀节目
积攒曝光度和人气，现在失去
了这类平台，业务能力又不能
打，他们该如何被人熟悉呢？
很多人入行的时候，确实都没
有想清楚。

海带：作为一个资深追
星女孩，我看了节目，也Pick
了喜欢的爱豆，试着为他学
打投、做数据。但搞了两个
星期之后我突然醒悟：为什
么追星比上班还累？饭圈被
打投逻辑整得乌烟瘴气，当
追星再也没法带给我快乐，
我决定及时止损。但偶尔午
夜梦回，也会纠结“哥哥出不
了 道 ，是 不 是 因 为 我 没 投
票”？感觉自己差点就被节
目 PUA 了。现在太好了，我
再也不用找身边的亲朋好友
借手机给小爱豆投票了！

小渔：脱口秀实在是太
火了，《一年一度喜剧大赛》
也是一样。如果你没听过
杨笠、李雪琴，没看过《互联
网体检》《三毛保卫战》，不
知道等蒋龙、史策等新演
员，感觉你跟世界都要脱节
了。最能够证明喜剧红火
的，莫过于收入了。我记得
年初的时候采访思文，问她
脱口秀演员的收入是不是
随着行业的红火水涨船高，
她忍不住笑了，点头说：“还
不错哦。”一看到她那个笑
容，我就知道，她说得很谦
虚、很低调。

二球：受到周围朋友的
影 响 ，我 近 年 来 一 直 在 追

《吐槽大会》《脱口秀大会》，
逐渐看得懂了，也逐渐在心
里设置了门槛。所以，我今
年看这类节目的时候，期待
值会比往年高。今年的《吐
槽大会》，易立竞给我带来
了足够的惊喜，我对她的爱
已 经 升 级 为 模 仿 ，有 段 时
间，我自己做采访时的问题
设置都变得尖锐许多。有

意思的是，我以前对相声无
感，但自从因《德云斗笑社》
的采访听了德云社的线下
相声，就爱上了相声，那种
感觉就像咬一口大葱吃一
口煎饼，特别得劲儿。

海带：我不仅追完了
《脱口秀大会》，还看了几场
线下脱口秀，甚至动了报名
参加开放麦的心（但我懒得
写稿）。脱口秀让我快乐！
就是那种很单纯、很直接地
逗你笑。花 5 分钟时间收
获快乐，太值得了。

胡子：我也是超爱各种
梗、各种有趣的段子，《脱口
秀大会》《奇葩说》是我的
菜。今年的《一年一度喜剧
大赛》就是段子升级版。节
目里一个喜剧表演的时长
是 10 分钟上下，有有趣的
设计、出色的表演、还有让
你打开天灵盖的脑洞。相
较于 5 分钟的脱口秀，快乐
翻 倍 。 我 尤 其 喜 欢 土 豆 ，

《父亲的葬礼》简直绝了。

波波：难道只有我一个
人没法从任何喜剧综艺中
得到快乐吗？！
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